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Conseil d’Administration de l’UNSS  

      du 22 octobre 2021 

 

Intervention liminaire du SNEP-FSU, Julien GIRAUD 

 

N’y allons pas par quatre chemins : le sport scolaire est en danger ! 

Certes la situation sanitaire depuis début 2020 a mis à mal l’activité économique, sociale, sco-

laire et sportive dans notre pays. L’Ecole a survécu en distanciel en creusant encore davantage 

les inégalités de tout genre. L’EPS, essentiellement les enseignants d’EPS de terrain d’ailleurs, 

ont redoublé d’imagination pour continuer à faire vivre aux élèves un ersatz d’éducation phy-

sique. Le sport scolaire, trop souvent considéré dans ce contexte comme non prioritaire, a 

subi une telle détérioration que son existence même est en jeu. Pas facile d’agir et de s’expri-

mer pleinement quand la rencontre en présentiel est impossible. Pourtant les enseignants 

d’EPS, animateurs d’AS, les cadres UNSS, DSD et DSR, ont tout fait pour proposer des activités, 

des défis, …  Tout ceci n’a pu empêcher une chute abyssale du nombre de licenciés à l’UNSS 

(350 000 soit une baisse de 32 %). 

Face à cette situation, toute cette énergie dépensée par les acteurs de terrain ne fait que 

mettre en lumière les défaillances de gouvernance du Ministère et de la Direction nationale 

de l’UNSS depuis Mars 2020, et malheureusement depuis 2017. Chaque décision prise, chaque 

initiative lancée, chaque décret publié, chaque note de service se fait CONTRE la relance et le 

développement du sport scolaire. La dernière mise à jour de la FAQ sur les règles de limitation 

du brassage en est le parfait exemple. Nous ferons grâce aux membres du conseil d’adminis-

tration de lister l’ensemble des aberrations, dysfonctionnements, ordres et contre-ordres pro-

duits depuis 2017 afin d’économiser le temps précieux de chacun d’entre nous et parce que 

nous sommes revenus à de multiples reprises sur ces points lors des différentes instances de 

notre fédération sans aucune réaction. Nous nous interrogeons fortement sur la volonté du 

Ministère et de la DN de l’UNSS de promouvoir le sport scolaire : on voudrait faire couler le 

bateau, on ne s’y prendrait pas autrement. Prendre à chaque fois la décision qui freine, qui 

empêche, qui perturbe, en décalage avec les besoins et les attentes des élèves et des ensei-

gnants relève d’une certaine habileté.  
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Il est temps pour l’UNSS de s’appuyer sur les acteurs de terrain que sont les enseignants d’EPS, 

animateurs d’AS, les cadres départementaux et régionaux, les élus des AS pour redonner un 

nouvel élan à notre fédération. Toutes les études montrent que nos élèves ont besoin d’acti-

vité physique et de sport, un consensus sur ce point existe, tellement rare dans notre société 

aujourd’hui. Les deux dernières années ont montré que les décisions technocratiques décon-

nectées de la réalité nous conduisent dans le mur. Il est temps de réagir, maintenant, au-

jourd’hui ! 

Nous vous avons pourtant alerté à de nombreuses reprises et fait des propositions mais nous 

avons l’impression d’être dans une impasse. Nous avons compris que ni le dialogue social, ni 

le dialogue associatif ne sont à la mode en ce moment. La communication prend le dessus sur 

tout, même quand elle est imprécise, fausse et polémique.  

Dernier exemple en date : le rapport général… Que dire ? il faut cliquer plus de 70 fois pour 

accéder aux données. Avoir une vision d’ensemble de ce qui a été réalisé est impossible, à 

moins que ce ne soit volontaire pour « noyer le poisson ». Les choix qui ont été faits, ou au 

contraire, pas faits, et notamment par la direction nationale, doivent être assumés.  

Pourquoi ne pas avoir édité un « UNSS en chiffres 2020-2021 » ?  

Pourquoi annoncer à propos de la Gymnasiade Normandie 2022 que « Les licenciés UNSS des 

établissements du premier et du second degré, l’ensemble de la communauté éducative de 

Normandie seront impliqués » alors qu’ils viennent juste d’avoir l’information la semaine der-

nière, soit 7 mois seulement avant l’évènement ? Croyez-vous sincèrement que les collèges et 

lycées n’attendent que l’UNSS pour faire des projets d’établissement ? La direction nationale 

ignore-t-elle que les périodes de formation en milieu professionnel sont calées en juin pour 

l’année scolaire suivante ?  

Le SNEP-FSU a toujours œuvré à l’UNSS dans un souci démocratique d’écoute, d’échange et 

de propositions afin d’offrir aux élèves un sport scolaire ambitieux qui permet à chacun de 

trouver sa place et de s’émanciper. 

Ce vœu de fonctionnement, énoncé ici, n’existe plus. Que faire ? Continuer à « discutailler » 

de points qui sont déjà entérinés ? Non merci.  

Nous attendons de la direction nationale une oreille attentive aux préoccupations des AS et 

un partage des décisions. Nous attendons une action forte du Ministère et de la DN de l’UNSS 
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pour simplifier les règles de fonctionnement et d’exercice du sport scolaire dès le retour des 

vacances d’Automne.  

Nous le regrettons mais notre seule « arme » pour marquer notre mécontentement est de 

quitter cette instance, de publier un communiqué de presse et de nous adresser à toute la 

profession pour l’informer. Nous le faisons pour faire avancer les choses dans le bon sens car 

nous resterons toujours attachés au sport scolaire et au service public. 

 

 


